

Musikalische Grundschule Uttenreuth

Im Juli 2013 bekam die Grundschule Uttenreuth nach einer zweijährigen Projektphase das Zertifikat „Musikalische Grundschule in Bayern“ verliehen.

Mit diesem Flyer wollen wir Sie darüber informieren, was eine „Musikalische Grundschule“ ausmacht und wie sich ihre Umsetzung an unserer Schule zurzeit darstellt.

Projektidee

Der Projektgedanke lässt sich gut mit den so genannten vier M's veranschaulichen:

M

Mehr Musik von
Mehr Beteiligten zu
Mehr Gelegenheiten in
Mehr Fächern

Das Schulentwicklungsprojekt „Musikalische Grundschule“ wurde von der Bertelsmann Stiftung entwickelt und in Kooperation mit dem Bayerischen Staatsministerium für Unterricht und Kultus und der Regierung von Mittelfranken eingeführt. Inhaltlich und wissenschaftlich unterstützt wird es vom Lehrstuhl Musik der Friedrich-Alexander-Universität Erlangen-Nürnberg.

Wir wollen die Musik als Motor unserer Schulentwicklung nutzen, weil Musik

**Spaß macht,
das Herz öffnet,
die Kreativität und das Gemeinschaftsgefühl
fördert,
das Selbstbewusstsein stärkt,**

**die Konzentration, die Koordination und die
Motorik schult,
das Lernen allgemein fördert.**

**Weil Musik
die ganzheitliche Entwicklung der Persönlichkeit,
also Kopf, Herz und Hand,
unterstützt.**

Umsetzung an der GS Uttenreuth

Musikalisch geprägtes Schulleben

Unser Schulleben war schon immer musikalisch geprägt. Es wird regelmäßig zusammen gesungen, getanzt und Musik gemacht. St. Martin, Advent, Gottesdienste, Verabschiedung der 4. Klassen, Begrüßung der Schulanfänger, Schulfest, Geburtstage Schule ohne Musik - das gibt es bei uns nicht!

Kinderchor von Frau Hirschmann

Seit vielen Jahren gibt es einen renommierten Kinderchor an unserer Schule, der von Frau Hirschmann, einer erfahrenen Musikpädagogin, geleitet wird. Mit ihrer Arbeit und ihren Auftritten (Nikolausmarkt, Musicals, Konzerte mit anderen Chören oder Musikern) hat sie zusammen mit den Kindern schon zahlreiche Glimmerlichter gesetzt. Der Kinderchor probt freitags von 14.30 bis 15.15 Uhr für die 2. Klassen und dienstags von 14.30 bis 15.15 Uhr für die 3./4. Klassen in der Schule.

Musikalischer Kalender

Jede Klasse arbeitet weiter mit dem „musikalischen Kalender“, der kurze Bewegungs- und Rhythmusspiele, Lieder und Hits - wie dem „Lollipop“, dem Schüttellied, einem Stampfkanon, dem Ferientlied oder dem Schulsong beinhaltet. Er wird im Unterricht zwischendrin zur Auflockerung eingesetzt. Mit Musik geht vieles oft leichter und entspannter. Auch eher trockene Inhalte prägen

sich mit Musik besser ein - nach dem Motto:
Ein Rhythmus, bei dem man mit muss!

Jahreszeitensingen

Im Fasching werden wir wieder das jahrgangsübergreifende Projekt „Faschingshit“ starten. Jede Klasse studiert ein lustiges Lied, ein Bewegungslied, einen Tanz oder einen rhythmischen Gag ein und wird diesen musikalischen Leckerbissen in klassenübergreifenden Treffen den anderen Kindern beibringen.

Im Frühjahr möchten wir das Frühlingsingen wiederholen und uns wieder zu jahrgangsübergreifenden, offenen Singen in der Aula zusammenfinden. Dazu laden wir Sie - liebe Eltern - zum Mitsingen herzlich ein.

Eltern und Schüler stellen Instrumente vor

In den letzten Schuljahren haben Eltern den Kindern der 2. Klassen die Streichinstrumente vorgestellt. Eine tolle Aktion, die wir fortführen möchten.

Wir planen ein Instrumentencurriculum, so dass jedes Kind in seiner Grundschulzeit die wichtigsten Orchesterinstrumente kennen lernen kann. Dazu laden wir Vereine und Eltern in die Schule ein

1. Klasse: Orgel und Holzblasinstrumente
2. Klasse: Streichinstrumente
3. Klasse: Blechblasinstrumente
4. Klasse: Orchesterinstrumente am CEG

Arbeitsgemeinschaft Band

Seit zwei Jahren gibt es eine Schülerband an der Schule. Die Band (Klavier, Schlagzeug, Gitarre, Flöte, Geige, Klarinette) übt schon fleißig für das Frühlingsingen und das Sommerkonzert.

Schulsong

Unser Schulsong „Prima Klima“ ist mittlerweile fester Bestandteil des Schullebens und erinnert uns immer daran, wie wir an der Schule miteinander umgehen wollen.

Musicals

In den letzten Schuljahren hat die Arbeitsgemeinschaft Musik zusammen mit allen Kindern der Grundschule jährlich ein Musical aufgeführt. Zur Aufführung kamen „Das geheime Leben der Piraten“, „Der Tag, an dem der Zirkus verboten werden sollte“, „Tuishi pamoja“, „Kwela, kwela“ und Weihnachten 2014 in Kooperation mit dem Kinderchor unter Leitung von Frau Hirschmann das Weihnachtsmusical „Ochs und Esel wissen mehr“. Diejenigen, die dabei waren, haben das tolle Gemeinschaftsgefühl und die besondere Kraft der Musik gespürt. Jedes Mal in tolles Erlebnis!

Sommerkonzert

Im Juli 2015 ist erstmalig ein Sommerkonzert mit dem Kinderchor und der Schulband geplant. Wir hoffen, dass uns dabei auch wieder unsere Elternband unterstützt.

Workshop Percussion

Frau Hirschmann bietet mehrere Percussionworkshops an und wird die Kinder in die südamerikanische Musik entführen.

Kooperation mit dem Gymnasium Christian-Ernst

Weiter vertiefen möchten wir auch die Kooperation mit dem Gymnasium Christian-Ernst. In den letzten haben wir verschiedene musikalische Aktionen zusammen durchgeführt.

Geplant ist wieder ein Besuch der beiden 4. Klassen am CEG. Eine 5. Klasse wird den Grundschulern mit ihrem Musiklehrer die Orchesterinstrumente vorstellen.

Musikalische Experten in der Schule

Am 12.02.2015 fahren die Kinder des Kinderchores (3. und 4. Klassen), die Kinder der Musik-AG und die Kinder der Band nach Nürnberg zu einem Konzert mit dem Windsbacher Knabenchor. Dazu sind 400 Kinder der musikalischen Grundschulen in Mittelfranken eingeladen, die der Sangeskunst der Windsbacher lauschen und zusammen mit ihnen singen. Das Frühlingskonzert steht unter dem Motto „Singen macht Spaß“. Ein musikalisches Bekenntnis auch an die Kraft des Gesangs, der kleine und große Künstler in einem außergewöhnlichen Konzert eint.



Grundschule Uttenreuth



„Musikalische
Grundschule in Bayern“
(Zertifiziert im Juli 2013)

Allgemeine Informationen
Umsetzung an unserer Schule